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Académica de la Escuela de Psicología, UNAB. 

Salud mental y la labor del psicólogo 

En una época tan cambiante, ¿qué tipo 
de pacientes, usuarios, alumnos, indivi- 

duos y grupos de una organización, del 

barrio, etc., encuentra el psicólogo en su 
quehacer profesional? Problemas refe- 
ridos a quiebres vinculares, problemas 
académicos, estrés en el trabajo, dificul- 

tades enla crianza delos hijos, comporta- 
mientos inadecuados, temas relacionados 

conenfermedades, sufrimientos variados, 
entre otros, son materias frecuentes que el 

psicólogo aborda. Su labor, en cualquier 
ámbito en el que se encuentre, consiste en 
escuchar eintervenir. Lo que devuelve al 
paciente, alas parejas, alas familias, alos 
grupos, seenlaza conlos textos que recibe 
de las personas con las cuales interactúa 
en su ejercicio profesional. Cabe pregun- 
tarse, ¿qué le va sucediendo al psicólogo 
con lo que ha recibido? Aunque tenga he- 
rramientas para abordar el tratamiento 
del paciente, así como las intervenciones 
con individuos y grupos, ¿cómo se pro- 
cura el autocuidado? 

Si pensamos en la salud mental pú- 
blica y privada, la sobredemanda de 
pacientes es muy alta. Las horas son es- 
casas para brindar atención y las listas 
de espera se acrecientan. Asimismo, en 
los otros ámbitos de ejercicio profesional, 
también hay un sinnúmero de requeri- 
mientos que producen agotamiento. Nos 
encontramos en un mundo en el que pre- 
domina la vorágine y un sin número de 
exigencias que conllevan la valoración de 
lo cuantitativo. Lo anterior, influye en el 

ejercicio profesional viéndose reflejado en 
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el síndrome de Burnout de muchos psi- 

cólogos, quienes evidencian agotamiento 
físico, mental y emocional provocado por 

el cansancio y el estrés. Además de las 
recomendaciones que pueden servir alos 
psicólogos, tales como equilibrar su vida, 
desarrollar algunas habilidades, buscar 

psicoterapia, etc., ¿cómo el sistema cuida 

alos profesionales de la salud? 
Reflexionemos en la delicada labor 

de los profesionales dedicados a la psi- 
cología en cualquiera de sus ámbitos. Los 
programas académicos de las Escuelas y 
Carreras de Psicología, van mostrando 

la complejidad que conlleva la disciplina 

al presentar distintas corrientes en sus 
mallas curriculares, miradas que espe- 

cifican cómo abordar alosindividuos y a 
los grupos dependiendo de sus contextos. 
De esta manera, en nuestra época actual, 

hablar de psicología clínica, psicología 
organizacional, psicología jurídica, psi- 
cología forense, psicología social, psicolo- 
gía comunitaria, psicología educacional, 
neuropsicología, psicología sistémica, psi- 
cología conductual, psicología gestáltica, 
psicoanálisis, sólo por mencionar algunos 
de sus campos específicos dentro de este 
vasto conocimiento. Esta profesión que 
implica leer y entender al individuo, a 
los grupos y sus respectivos contextos, 

escuchar e intervenir, también requiere 
del apoyo que le pueda entregar su propio 
lugar de trabajo, el cual debiera realzar 

su quehacer al interactuar con tantas 
personas a partir de su delicado ejerci- 
cio profesional. 

Gloria Hutt 

Presidenta de Evópoli 

mos a nuestros lectores a enviar sus cartas al correo m 

    

“No amparar caminos violentos” 

"(Que el Presidente) revise la continuidad en 

sus cargos de funcionarios que explícitamente 

apoyaron la violencia, o personas que están 

ahora representando al oficialismo en cargos de 

elección popular. Son varios los cargos en los 

cuales el Presidente puede tomar una decisión y 

puede dar fe de su voluntad de respaldar el cami- 

no democrático y no amparar caminos violentos 

como los que se respaldaron en ese momento” 

(EMOL, 14 de octubre 2024) 

Miércoles 16 de octubre de 2024 
  

CARTAS 

Elección popular de jueces 

La necesidad de modificar el sistema de nombramientos y ascensos en el 

Poder Judicial no es una novedad. Desde 1990, veintisiete proyectos de ley 

sobre la materia han sido presentados en el Congreso. A ello, se añaden las 

iniciativas planteadas en los recientes procesos constituyentes. Se trata de 

un asunto urgente e importante que requiere pronta solución. 

Noexisten fórmulas infalibles para organizar la delicada tarea de definir 

los nombramientosjudiciales. Chile no ha sido el primer país que se ha visto 

enla necesidad de ocuparse de este problema. Poreso, algunas prevenciones 

son útiles al momento de reflexionar en torno soluciones. Especialmente 

cuando la contingencia estimula la precipitación. 

En este contexto, la elección popular de jueces podría asomarse para 

algunas personas como una atractiva alternativa, especialmente después 
de la reciente reforma a la judicatura en México. 

La aplicación de los derechos fundamentales no debe depender de una 
votación popular ni de representantes escogidos por dicho medio. Desde 

varios siglos atrás, los tribunales se han ejemplificado como la boca muda 

de la ley, no de la popularidad. Convertir al Poder Judicial en un órgano de 
elección popular disminuye lo que necesitamos incrementar: su indepen- 
dencia e imparcialidad. 

María José Escudero 

Ignacio Núñez Leiva, 
Profesor de Derecho Constitucional, 

Universidad Autónoma de Chile 

RETROCESO POST ESTALLIDO SOCIAL 

“Hay una sensación de que el camino que se inició con el estallido no dio 

los resultados. Al revés, hubo un retroceso en muchas condiciones de segu- 

ridad, de desarrollo social y desarrollo económico. No le atribuyo al estalli- 

do todo lo que ocurrió después, pero innegablemente algún efecto hubo de 

ese fenómeno social que también fue delictual, violento, en lo que ocurrió 

en materia de delincuencia y en materia de la capacidad del Estado para 

procesar y contener esas manifestaciones de violencia. Ahora, hubo también 

un millón y medio de personas manifestándose pacíficamente en Plaza 

Italia la semana posterior al 18, como ocurrió en muchas plazas de Chile. Y 

ahí hay un trasfondo que hay que leer también porque ha aumentado esta 

sensación de que había demandas legítimas que no se han satisfecho”. 

Bernardo Larraín, presidente de Pivotes 

(Ex Ante, 9 de octubre 2024) 

CONTRAPUNTO: APOYO A LA VIOLENCIA EN EL ESTALLIDO SOCIAL 

  

“Se puede condenar 
transversalmente” 

Camila Vallejo 

Ministra Vocera de Gobierno 

"La posición del gobierno sobre el 

estallido, particularmente a cinco años 

del 18 de octubre, ha sido muy clara: 

se puede condenar transversalmente, 

como lo hemos hecho, la violencia que 

ocurrió durante esas fechas al mismo 

tiempo que rescatar las demandas 

fruto del malestar subyacente que hizo 

as, que estos hechos se produjeran 

. >.    
    

(EMOL, 14 de octubre 2024) 
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